Школа физики поляризованных нейтронов 
в отделе исследования конденсированного состояния 
Петербургского института ядерной физики

А. И. Окороков

Аннотация
Дан краткий обзор достижений Школы поляризованных нейтронов, созданной в Отделе исследования конденсированного состояния в ФГБУ «ПИЯФ» НИЦ «Курчатовский институт». На базе асимптотик функций Грина развита теория критических явлений при фазовом переходе II рода в ферромагнетиках. Создана методика векторного анализа поляризации нейтронов, позволившая подтвердить гипотезу универсальности критических индексов параметров перехода, обнаружить анизотропию нейтронной деполяризации в магнитно-изотропных материалах, изучать текстуру магнитных материалов. Впервые экспериментально наблюдались трехспиновые корреляции и на их основе подтвержден принцип слияния корреляций Полякова – Каданова, обнаружен «жесткий» вариант дипольной динамики и по измерению спин-волновой жесткости установлено, что вся ферромагнитная фаза инварного сплава критическая. И, наконец, была создана совершенно новая теория рассеяния поляризованных нейтронов на кубических киральных магнетиках без центра инверсии.

Работа выполнена в Отделении нейтронных исследований (ОИКС)

School of Polarized Neutron Physics at Condensed State Department
of Petersburg Nuclear Physics Institute
A. I. Okorokov
Abstract
A brief review of achievements of the polarized neutrons School of Condensed state department at PNPI NRC KI is presented. On the basis of the asymptotics of the Green function the theory of critical phenomena at the second order phase transition in ferromagnets using polarized neutrons was created. By help of the created methods of a vector neutron polarization analysis the hypothesis of universality of critical indices at the second order phase transition was confirmed. The anisotropy in the neutron depolarization of the isotropic magnetic materials was established, which allowed to determine the texture of the ferromagnetic samples. First the 3-spin correlations were observed experimentally and the Polyakov – Kadanoff principle on the merged correlations was confirmed. The "hard" scenario of the dipole dynamics was shown. By the new method of the spin-wave stiffness determination was established, that total ferromagnetic phase of the "classical" Invar alloy is critical one. Finally, the absolutely new theory of the polarized neutron scattering on cubic chiral magnets without inversion symmetry was created.

The work has been performed at the Neutron Research Division (CSRD).
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.
Модель дрейфовой камеры для измерения скорости дрейфа электронов 
в рабочих газовых смесях детекторов частиц

А. Р. Валиярова1, Г. Е. Гаврилов2, Д. С. Ильин1, 2
Аннотация

Выполнено моделирование дрейфовой камеры для измерения скорости дрейфа электронов в широком диапазоне напряженности электрического поля, Е = 5005000 В/см, с использованием программного пакета GARFIELD. Для обеспечения высокой однородности дрейфового поля проведена оптимизация конструкции детектора и режимов измерений. Апробирование алгоритма вычисления скорости дрейфа проведено для газовой смеси 60 % Аr + 30 % СО2 + 10 % CF4. Проведенная работа будет использована в дальнейшем при изготовлении детектора.

Работа выполнена в Отделении физики высоких энергий (ОТД).

1 Санкт-Петербургский государственный университет 
2 ФГБУ «ПИЯФ» НИЦ «Курчатовский институт»
Simulation of Drift Chamber Designed for Measuring of Electron 
Drift Velocity in the Working Gas Mixtures of Particle Detectors

A. R. Valiyarova, G. E. Gavrilov, D. S. Ilyin
Abstract

Modeling of the drift chamber module designed for measuring the electron drift velocity in a wide range of electric field Е = 5005 000 V/cm, have been carried out using the software package GARFIELD. Construction of the detector and the modes of drift velocity measuring are optimized to obtain a high uniformity of electric field in the drift gap. The algorithm for measuring of the drift velocity was tested for gas mixture 60 % Ar + 30 % CO2 + 10 % CF4. The results of the performed work will be used in the manufacture of the detector.

The work has been performed at the High Energy Physics Division (TDD).
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Определение количества платины в катализаторах 
методом нейтронно-активационного анализа

С. А. Панасенко, П. А. Сушков, И. А. Алексеев, В. Г. Зиновьев

Аннотация
В работе дается описание разработанного метода измерения количества платины в катализаторе методом нейтронно-активационного анализа. Приводятся результаты измерений для гидрофобных катализаторов РХТУ-СМ, РХТУ-ЗСМ. Установлена линейная корреляция между количеством платины в грануле и ее яркостью и объемом.

Работа выполнена в Отделе физики и техники реакторов (ЛРИВ).

Determination of Platinum Amount in Catalysts 
by Neutron Activation Method

S. A. Panasenko, P. A. Sushkov, I. A. Alekseev, V. G. Zinovev
Abstract

In this work developed method of measurement of platinum amount in catalyst by neutron activation description is given. Measurement results for hydrophobic RCHTU-SM, RCHTU-3SM catalysts provided. Linear correlation between platinum amount in catalyst grain and its brightness and volume has been detected.

The work has been performed at the Reactors Physics and Technology Department (LHIS).
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Разложение по параметрам поляризации пучка 
и мишени дифференциального сечения и поляризации 
вторичных частиц в реакциях d + d  3He + n, d + d  3H + p
Е. Н. Комаров, С. Г. Шерман

Аннотация
Разработан математический аппарат для вычисления всех наблюдаемых величин – дифференциального сечения и поляризации вторичных частиц – двухчастичной реакции частиц со спинами 1 + 1 –> 1/2 + 1/2 для случая, когда мишень и пучок находятся в произвольных поляризационных состояниях. Вычислены все вклады в дифференциальное сечение и поляризацию продуктов реакции для всех комбинаций поляризационных параметров пучка и мишени.

В работе приводятся выражения для матриц плотности ансамблей частиц. Показано, как следует их преобразовывать при вращении системы координат.

Сечения реакций для произвольных состояний поляризации пучка и мишени представлены через средние значения поляризационных операторов матрицы плотности начального состояния.

Кратко обсуждается проблема полноты экспериментальных данных, которые могут быть получены при измерении одних лишь дифференциальных сечений реакций с поляризованными частицами.

Получено выражение, с помощью которого можно оценить степень подавления квинтет-триплетных переходов, представляющую интерес с точки зрения термоядерного синтеза.

Работа выполнена в Отделении физики высоких энергий (ЛКСТ) при поддержке гранта РНФ (проект № 14-12-01056). 
The Observables in the d + d  3He + n and d + d  3H + p

Reactions with Polarized Deuterons

E. N. Komarov, S. G. Sherman 
Abstract

The inelastic reaction dd  р3Н1, n3He2 is considered when the initial particles are in the arbitrary polarization states. The beam and target density matrices are constructed making use of the total set of the polarization operators. Transformation of the polarization parameters is shown for the rotation of the frame system.

The contributions to the differential cross section and the polarization of the final particles are calculated for all combinations of the beam and target vector and tensor polarization parameters. They are evaluated as a function of the average values of the polarization operators of the initial density matrices.

A problem of the completeness of the experimental data is briefly discussed for the measurement of the differential cross sections of reactions under consideration with the polarized initial particles.

An expression is obtained which allow to evaluate the suppression of the quintet-triplet transitions. It may be interesting from the point of view of the thermonuclear synthesis.

This work has been performed at the High Energy Physics Division (CSTL).

Препринт № 2996,15.08.2016 г.
Email: shermansg@pnpi.spb.ru
Электродуговой синтез Fe-углеродных нанокластеров.
Часть 2. Хромато-масс-спектроскопическая диагностика 
и электронная микроскопия

В. С. Козлов, О. А. Балабас, Е. В. Убийвовк

Аннотация
Методами высокоэффективной жидкостной хроматографии и масс-спектроскопии проведен анализ продуктов электродугового синтеза Fe-углеродных нанокластеров, полученных с использованием различных прекурсоров и способов экстракции углеродного конденсата различными органическими растворителями. Показано, что исследованные образцы независимо от типа прекурсора и способа экстракции представлены смесью пустых фуллеренов вида С2n (n = 30–150), онионными структурами Fe-содержащих кластеров и металлическими кластерами Fe в матрице неграфитизированного углерода. Средний размер кластеров находится в диапазоне 5–13 нм. Обсуждаются причины низкой вероятности образования эндометаллофуллеренов Fe.

Работа выполнена в Отделении нейтронных исследований (ОИКС, ЛНФХИ).

Synthesis of Fe-Carbon Nanoclusters by Electric ARC Discharge.

Part II. Chromatography-Mass-Spectroscopy 
Diagnostics and Electron Microscopy

V. S. Kozlov, O. A. Balabas, E. V. Ubyivovk

Abstract

Using methods high-performance liquid chromatography and mass spectroscopy was done the analysis of the products of electric arc synthesis of Fe-carbon nanoclusters obtained using different precursors and different methods of extraction of carbon condensation by various organic solvents It is shown that the investigated samples, regardless of the type of precursor and the method of extraction represented a mixture of empty fullerenes С2n species (n = 30–150), onion-like carbon-encapsulated Fe-nanoparticles and metallic clusters of Fe in the matrix non-graphitizing carbon. The average size of clusters is in the range 5–13 nm. Discusses the reasons for low possibility of generation of EMF Fe.

The work has been performed at the Neutron Research Division (LNPCR).
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Двухсекционные ионизационные камеры для мониторирования 
пучков протонов с переменной энергией

Д. А. Амерканов, Г. И. Горкин, Е. М. Иванов, Н. А. Иванов, 
Е. А. Котиков, О. В. Лобанов, В. В. Пашук
Аннотация

Выполнены исследования абсолютного монитора пучка протонов с энергиями от 64 до 1 000 МэВ в диапазоне потоков протонов 107–109 с–1. В качестве детектора монитора используются двухсекционные ионизационные камеры с апертурой 10 и 20 см. Разработан  и экспериментально проверен алгоритм вычисления числа протонов, приходящихся на любую заданную область облучаемого объекта.

Работа выполнена в Отделении перспективных разработок (ЛРФ).
Two-Section Ionization Chambers for Monitoring Beams 
of Protons of Variable Energy

D. A. Amerkanov, G. I. Gorkin, E. M. Ivanov, N. A. Ivanov, 
E. A. Kotikov, O. V. Lobanov, V. V. Pashuk
Abstract

Investigation of absolute monitor of the proton beam at the energy (64–1 000) MeV with fluxes 107–109 s–1. has been carried out. As the monitor two-section ionization chambers having the aperture of 10 and 20 cm were used. The algorithm has been developed and experimentally tested for the calculation of number of protons which are heating any selected area of the irradiated object.
The work has been performed at the Knowledge Transfer Division (RPL).
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Схема уровней ядра 165Dy

С. Л. Сахаров

Аннотация
Существующая схема нижних уровней 165Dy включает 118 уровней в интервале 0–5 700 кэВ, размещает 481 переход и имеет нормированный 2 = 2,12, причем схема, содержащая 51 нижний уровень в интервале 0–1 482 кэВ, включает 324 перехода и имеет 2 = 2,49. Использование программы построения схемы уровней с помощью ритцевских комбинаций позволило ввести в дополнение к 51 уровню 81 новый уровень, разместить 747 переходов и построить схему уровней с 2 = 1,54.

Работа выполнена в Отделении нейтронных исследований (ЛЯС).

165Dy Decay Level Scheme
S. L. Sakharov
Abstract
The low-lying level scheme of 165Dy includes 118 levels in the range 0–5 700 keV, places 481 transitions and have normalized chi-squared 2 = 2.12, with the scheme containing 51 the most low-lying levels in the range 0–1 482 keV includes 324 transitions and has 2 = 2.49. Use of a computer code for constructing level scheme with the aid of Ritz combinations obtained from sums and differences of the energies of levels and non-placed transitions enabled one to introduce in addition to 51 levels 81 more new levels, to place 747 transitions and to construct level scheme with 2 = 1.54.
The work have been performed in the Neutron Research Department (NSL). 
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